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编者按：近年来，中拉经贸合作不断密切，双方贸易额持续增长。拉美地区积极参与“一带一路”建设，中拉发展战略深层次对接，为中拉经贸关系保持高质量发展注入
了强大动力。在逆全球化潮流涌动、单边主义抬头的当下，中拉更应该携起手来，在不确定的发展环境中寻找新的发展机遇，共同开拓美好的未来。第十三届中国—拉美
企业家高峰会的举办正当其时，为中拉贸促机构、企业搭建了进一步沟通的桥梁，正如拉美地区名言所说：“把握今天胜过把握两个明天”。

“把握今天胜过把握两个明天”

近年来，拉美地区物流条件不断改善，
各国自由贸易区建设不断取得新进展，拉美
地区在国际贸易中的地位愈发凸显。这为
中国企业通过拉美走向世界提供了便利与
机遇。在第十三届中国—拉美企业家高峰
会上，与会嘉宾围绕着“联动发展—促进中
拉对全球价值链的深度融入”这一主题，各
抒己见，探讨了中拉企业如何通过创新合作
模式来拓展合作领域，将中国企业的资金、

技术、产能优势与拉美地区的区位、市场、政
策优势有机结合，促进中拉企业深度融入全
球价值链。

巴拿马科隆自贸区总经理乔万尼·法拉
利介绍说，目前已经有超过50家中国企业入
驻科隆自贸区，在“一带一路”合作的框架
下，双方的合作迅速延伸至深加工、物流、客
服等全方位领域。

参加这次全体会议的上海国之杰集团

总经理张亮对巴拿马和科隆港并不陌生。
因为巴拿马科隆港集装箱码头项目就是由
上海国之杰投资发展有限公司和山东岚桥
集团有限公司投资、建设、开发、运营的，今
年4月张亮还陪同中国驻巴拿马大使魏强考
察科隆集装箱码头项目。

滴滴出行墨西哥及加勒比总经理毛宸
宇也出席了这次全体会议。滴滴出行对拉
美市场的重视和深耕并不局限于墨西哥，他
们在智利、哥伦比亚和哥斯达黎加等国的业
务都已取得明显进展。滴滴出行官网信息
显示，今年6月5日，滴滴出行宣布正式进入
智利和哥伦比亚，在哥伦比亚首都波哥大市
和智利第二大城市群瓦尔帕莱索大区，上万

名本地滴滴快车司机开始服务；11月19日，
滴滴出行宣布正式进入哥斯达黎加，服务覆
盖首都圣何塞、卡塔戈、彭塔雷纳斯、埃雷迪
亚和阿拉胡埃等5个城市。哥斯达黎加是继
巴西、墨西哥、智利和哥伦比亚后，滴滴出行
进入的第五个拉美国家。

中国社科院拉美研究所研究员贺双荣
告诉《中国贸易报》记者，包括自由贸易区建
设和自贸协定谈判等在内的多种举措，已经
成为促进中拉深度融入全球价值链的重要
抓手。

“拉美不同国家的开放程度不同、政策
不同，情况差异大，在对外自贸谈判方面，墨
西哥、中美洲国家做得较好，其中智利和大

部分国家签署了自贸协定。这是拉美一些
国家所拥有的国际市场优势，为中企通过投
资拉美进而走向世界创造了良好条件。”贺
双荣说，目前我国已和智利、秘鲁、哥斯达黎
加等国家签署了自贸协定，其中智利农产品
竞争力强，自贸协定对智利农产品出口的促
进作用较大。而我国和巴拿马、哥伦比亚等
国的自贸协定谈判都正在进行中。这些举
措为深化中拉经贸合作奠定了基础。

据了解，美洲自贸区协会会长古斯塔
沃·冈萨雷斯·德·维加、珠海格力电器股份
有限公司总裁助理谢东波、乌拉圭国家物流
研究院院长安娜·雷伊等嘉宾也参加了这些
举措全体会议并发表了观点。

双方企业应携手融入全球价值链
■ 本报记者 刘国民

本报讯 日前，第十三届中国—拉美
企业家高峰会落下帷幕。在高峰会期
间，还在巴拿马城举行了中国—拉美贸
促机构和商协会圆桌会，来自中国贸促

会及 16 个省市贸促分会、拉美和加勒比
地区 13 个国家 25 家贸促机构和商协会
代表参会。

巴拿马工商部副部长索萨、中国贸促

会副会长卢鹏起、巴拿马贸工农商会会长
胡安、美洲开发银行一体化与贸易部主任
奥佩蒂出席会议并致辞。

会议期间，与会中拉贸促机构和商协
会代表围绕着推动新时代中拉经贸合作
多元化发展、中拉贸促机构和商协会合作
网络不断完善等议题进行了广泛而深入
的讨论，并共同发布《中国—拉美贸促机
构和商协会巴拿马宣言》。

与会代表一致同意进一步凝聚共识，
推动中拉共建“一带一路”高质量发展；共
同反对单边主义和贸易保护主义，推动提
升中拉贸易投资自由化、便利化水平，营
造有利于中拉经贸合作的国际环境；构建
更富成效的合作机制，打造更多中拉经贸
合作新亮点，为构建更加紧密的中拉命运
共同体贡献力量。

（毛雯）

中拉贸促机构加强合作
《中国—拉美贸促机构和商协会巴拿马宣言》发布

加强投融资合作以促进基础设施建
设，有助于拉美和加勒比各国实现更高质
量发展。第十三届中国—拉美企业家高峰
会特别设置了主题为“固本强基—加强投
融资合作促进基础设施不断完善”的全体
会议来讨论这个问题。

“拉美国家政府希望多看到基建投资，
尤其是希望外企投资港口、码头、公路和铁
路等，这是市场需要的。”巴西知名智库瓦
加斯基金会（FGV）学者夏华声告诉《中国
贸易报》记者。

“任何一个国家基础设施的好坏与政
府的投入有着密切关系，拉美国家经济形
势不是很好，政府的财力不是很充足，在

基础设施领域投入不足是一个老大难问
题。”上海大学特聘教授、中国拉丁美洲学
会副会长江时学在接受《中国贸易报》记
者采访时说，这意味着中国和拉美合作的
潜力是巨大的。近年来，中国在基础设施
领域的投资帮助许多拉美国家改善了基
础设施。

中拉基建合作无论是在融资还是合
作方式创新方面都需要突破。江时学建
议，双方要恪守共商、共建、共享的原则，
选择合适的合作方式。基础设施领域的
合作方式有很多种，国际上比较认可的是
PPP模式。

记者了解到，中国长江电力股份有限

公司总经理陈国庆参与了这次会议的研
讨，分享了公司在国际化业务发展、投资秘
鲁 LDS 公司、基础设施投资并购、融资管
理等方面的总体思路和成功经验。据了
解，长江电力股份有限公司在参与拉美电
力基建和辅助当地中企做好基建保障服务
方面不断展呈现新亮点。继今年 10 月宣
布将收购秘鲁第一大电力公司 LDS 公司
后，该公司承担的三峡巴西电力生产管理
体系建设项目也取得明显进展。

比亚迪哥伦比亚国家经理张拉拉也参
加了这次全体会议，可见比亚迪对包括哥
伦比亚在内的拉美市场十分重视。据了
解，比亚迪通过不断提供符合拉美需要的
车辆等方式，为改善当地的交通条件贡献
力量。仅以哥伦比亚为例，哥伦比亚首都
波哥大市政府近日表示，300 多辆中国品
牌比亚迪电动公交车将于 2020 年在波哥
大公交系统中投入使用，以优化当地交通

能源结构，改善当地居民出行条件。这批
电动公交车明年 3月会先试运营，随后两
三个月内，全部车辆将运抵波哥大并投入
运营。正式投入运营后，波哥大公交系统
中的电动客车数量将跻身拉美前列。

美洲开发银行对外推广和伙伴合作部
首席专员徐建军、牙买加开发银行常务董
事米勒韦顿·雷诺兹、中国工商银行专项融
资部董事总经理鲜红等嘉宾也在会议上探
讨了金融机构如何更好地参与对该地区基
础设施建设的投资等议题。

经过热烈讨论与交流，与会嘉宾认为
拉美地区具有较大的发展潜力和商业投
资机会，在当前全球经济形势下，投资企
业要坚持绿色发展理念，与金融机构、投
资目标国家相关方建立良好的关系，要注
重文化融合和属地化建立管理，以实现合
作共赢，从而促进拉美地区国家经济健康
可持续发展。

探索投融资新方式促进基建合作
■ 本报记者 刘国民

本报讯 （记者 谢雷鸣）中拉经贸
务实合作让越来越多的商界人士看到
机遇。在本届中拉企业家高峰会同期
举办的中国—拉美贸易投资展览会
上，许多参展的中国企业嗅到了商机。

湖北省供销合作总社携旗下湖北
省农资控股集团及湖北省茶业集团、
湖北供销电子商务公司参加了展会，
在与当地商贸企业人士深入洽谈后，
对当地投资环境有了深入了解。在洽
谈现场，拉美客商被湖北省茶业集团
旗下的多款产品所吸引，当场达成采
购意向。湖北参展商表示，参展有利
于寻找投资机会，以及探讨未来合作
的领域、路径和方式。

德庄国际是德庄集团旗下新的海
外品牌，专注于德庄集团的海外事业
发展，也在努力推动中国企业和加勒
比各国的互利合作。德庄国际 CEO
张卢卡表示，中拉是发展中国家和新
兴市场国家的重要代表，双方经济互
补性强。在此次展会上，德庄国际既
结识了优质分销商，还让更多拉美朋
友了解了中国美食。据介绍，德庄国
际将继续深耕包括拉美在内的国家和
地区，迈向共同繁荣发展的道路。

据悉，中国—拉美贸易投资展览
会旨在为中拉企业提供务实有效的展
示和贸易平台。该展会已在哥斯达黎
加圣何塞市、墨西哥瓜达拉哈拉市、河
北省唐山市、乌拉圭蒙特维迪亚市、广
东省珠海市连续举办了五届，得到中
国和拉美参展企业的积极评价。

作为中国贸促会重点展览项目，
本届展会全面展示了我国经济建设的
新成 就 、我 国 相 关 行 业 中 领 先 的 产
品，为双方企业创造了良好的贸易洽
谈、结识客户的机会，推动我国产品
对巴拿马以及周边地区的出口，提升
了中国企业和中国商品在当地市场
的形象。

参展的中国企业表示，得天独厚
的地理位置和良好的经济状况使巴拿
马成为辐射中美洲的重要贸易中心，
参加本次展会有利于自身产品展示，
为今后深入开拓拉美市场打下了良好
的基础。

作为第十三届中国—拉美企业家高峰
会举办国，巴拿马自然吸引了中拉企业家
的目光。本届高峰会特别设置了主题为

“全球枢纽—巴拿马贸易投资机遇推介”的
环节。巴拿马工商部部长拉蒙·马丁内斯，
巴拿马投资便利化部部长何塞·阿雷杭德
罗·罗哈斯，巴拿马海事局局长诺里尔·阿
拉乌兹，BPOS 自贸区（美洲第一数字自贸
区）促进官员里卡多·穆诺兹，巴拿马贸工
农商会前任会长、第十三届中拉企业家高
峰会巴方组委会主席加布里埃尔·巴莱塔，
科帕控股公司首席执行官佩德罗·海尔布
隆等在这个环节上发表演讲。

他们全面宣介了巴拿马投资贸易环
境，帮助与会者充分了解巴拿马贸易投资

机遇。巴拿马地理位置得天独厚，是全球
贸易的重要枢纽。巴拿马运河是连接太平
洋和大西洋最便捷的通道，其货运量占世
界贸易总量超过 8%。同时，巴拿马还有优
越的法律和政策环境，科隆自贸区是世界
第二大自由贸易区，连同太平洋经济特区
一道成为各国企业辐射世界市场的枢纽。
巴拿马还是重要的金融中心，集中了 88 家
本地和国际银行，为各国企业提供完备的
金融服务。

多年来，中巴经贸关系良好，中国是巴
拿马运河的第二大用户。随着 2017 年 6
月，中巴两国建交，中巴经贸合作也随之翻
开了新篇章。中巴建交后，两国高层互动
频繁，双方在各领域的合作发展势头强劲，

签署了 20 多项合作协议。中巴还签署了
关于共同推进“一带一路”建设的谅解备忘
录。如今，巴拿马已成中国商品进入南美
市场的门户。近几年来，我们看到中企在
巴拿马有许多大手笔：

2016 年 6 月，巴拿马运河拓宽工程竣
工。中国远洋海运集团旗下的“中远海运
巴拿马”号成为巴拿马运河扩建后首航船
只，这标志着巴拿马运河这一世界级的黄
金水道的成功升级。拓宽后的巴拿马运河
预计通过量将增加1倍，最大可通过1.3万
标准集装箱，将进一步促进全球航运业的
发展，并改写世界贸易的版图。

2017 年 6 月，被山东岚桥集团收购的
巴拿马科隆港集装箱港口项目开工。当时
预计项目总投资额约为 10 亿美元。这是
中国内地企业在巴拿马最大的投资项目，
为当地创造了大量工作岗位。

2018 年 7 月，中国交建和中国港湾联
营体获得巴拿马运河四桥合同，中标合同

价14.2亿美元。这是当前以及未来一段时
间内，巴拿马乃至中美洲最受关注的重点
工程，也是中资企业在美洲地区中标的最
大桥梁单体项目。此前，中资企业曾成功
中标第三座跨巴拿马运河大桥的设计和监
理项目。

除了基础设施建设之外，巴拿马在电
商领域也具有独特优势。近日巴拿马工商
部和DHL联合发布的报告《拉美电商及巴
拿马作为区域电商枢纽的作用》称，未来几
年拉美的电商将实现强劲增长，巴拿马有
望成为区域核心枢纽。据了解，成为拉美
地区理想的跨境电商物流枢纽需要满足 5
个条件，即拥有自由贸易区、高效的港口和
机场设施、良好的营商环境和海关监管、便
捷的电商物流条件、行业间协作等。在这
几个方面，巴拿马是得分最高的国家。对
此，巴拿马工商部投资促进局局长理查德·
基尔伯恩希望该区域商家凭借巴拿马的独
特优势，在电商领域取得进展。

全球枢纽巴拿马值得投资
■ 本报记者 张凡

中拉贸易投资展
助力中企开拓市场

第十三届中国—拉美企业家高峰会现场第十三届中国—拉美企业家高峰会现场 中国—拉美贸易投资展览会中国—拉美贸易投资展览会


